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香港文匯報訊（記
者 鄭治祖）今日是香
港回歸祖國27周年紀
念日。香港特區行政
長官李家超以《香港
回歸以來「一國兩

制」實踐取得舉世矚目的重大成就 「一國兩
制」巨大優越性不斷彰顯》為題，發表萬字文
章，分享對「一國兩制」方針初心的深刻認識，
對中央引領香港實現歷史性變革的準確把握，和
在香港發展新階段如何發揮獨特優勢、再創輝煌
的思考和謀劃。李家超表示，特區政府定當創新
求變，不怕艱辛險阻，無懼風雨兼程，踔厲奮
發，篤行不怠，將「一國兩制」事業發揚光大，
為祖國、為香港的高質量發展，為中華民族復興
偉業作出貢獻。（全文刊A3-A22）
李家超在文章中表示，「一國兩制」是前無古
人的偉大創舉，具有強大生命力和巨大優越性。
回歸27年來，香港雖然歷經不少風浪，但在「一
國兩制」的制度優勢和祖國的堅強後盾下，一次
又一次克服艱難險阻，穩步前行，特別是近年

來，在中央的堅強領導下，香港局勢實現由亂到
治的重大轉折。

「一國兩制」是最佳制度保障
香港回歸以來的經歷，是對「一國兩制」生命

力和優越性的最好詮釋。李家超說，香港回歸以
來的實踐證明，「一國兩制」是維護國家主權、
安全、發展利益的好制度。2019年的「黑暴」，
給香港帶來的傷痛不會磨滅、不能忘記。中央政
府果斷出手，全國人大通過「決定+立法」兩步
走的方式制定及頒令實施香港國安法，成功止暴
制亂。2024年3月23日刊憲生效的《維護國家安
全條例》，和香港國安法渾然一體，配合互補，
標誌着香港築牢了維護國家安全的法律屏障，對
香港的長治久安和長期繁榮穩定具有堅固和深遠
影響。
李家超強調，香港回歸以來的實踐證明，「一國

兩制」是保持香港長期繁榮穩定的好制度。回歸以
來，香港經歷過不少挑戰，「一國兩制」始終是香
港長期繁榮穩定的最佳制度保障，讓香港成功戰勝
各種挑戰。國家始終是香港最堅強的後盾，而「一

國」原則愈堅固，「兩制」優勢愈彰顯。
「香港回歸以來的實踐證明，『一國兩制』是

解決歷史遺留類似問題、促進世界和平與發展的
好制度。」李家超表示，香港保持長期繁榮穩定
的事實雄辯證明，中央既能把實行社會主義制度
的內地建設好，也能把實行資本主義制度的香港
建設好。

科創+專才驅動高質量發展
回顧香港特區27年實踐、展望香港未來發展，

李家超強調，長期堅持「一國兩制」這一好制
度，香港必然能實現由治及興。他認為，實現由
治及興，需要把香港的獨特地位和優勢鞏固好、
發揮好，使一個個金字招牌更加閃亮。「我們深
刻明白，傳統優勢並不會一直維持不變，而金字
招牌也不是一成不變。展望將來，科技創新和人
才專才是驅動經濟及社會高質量發展的主要動
力。」李家超說。

尋求主動破解深層次矛盾
要實現由治及興，李家超指出，特區政府要堅

持務實有為，切實排解民生憂難。他說，特區政
府深知要順應時代發展潮流，跟上時代發展步
伐，就必須積極識變應變求變，並在變局中尋求
主動，積極擔當、務實有為、以民為本、攻堅克
難，這樣才可破解當前經濟社會發展中的深層次
矛盾和問題，令特區實現由治及興的新飛躍。
他認為，實現由治及興，需要充分發揮「一國

兩制」下「背靠祖國、聯通世界」的獨特優勢，
積極主動融入國家發展大局，為香港注入源源不
絕發展動能。香港要發揮「背靠祖國、聯通世
界」的得天獨厚顯著優勢，不斷增強發展動能，
抓住國家發展帶來的歷史機遇，主動對接國家
「十四五」規劃、粵港澳大灣區建設和「一帶一
路」高質量發展等國家戰略。
李家超強調，事實證明，無論世界局勢如何變

幻不定，無論美西方國家如何霸凌遏制我國和平
發展，無論面對多少風雨險阻，香港在國家的強
大後盾支持下，在全體市民共同努力下，更加茁
壯成長。香港特區定當堅持全面準確、堅定不移
貫徹「一國兩制」方針，創新求變，不怕艱辛險
阻，無懼風雨兼程，踔厲奮發，篤行不怠。

文匯要聞A1
◆責任編輯：陳大新
◆版面設計：余天麟

◆行政長官李家超

李家超：踔厲奮發篤行不怠 將「一國兩制」事業發揚光大

深中通道開通 習近平致賀信
中國式現代化是幹出來的

花約7年時間興建、全長24

公里的深中通道是國家又一項

偉大工程，吸引不少港人於通

車首天即親身體驗一下。「國

家發展是世界其他國家無法比！」現年82

歲的港人姚伯伯昨日與親友一行8人，齊

齊從香港乘坐首發直通巴士前往中山兩日

遊。他指已多年沒去過中山了，直言使用

深中通道往來香港及大灣區珠江西岸城市

既方便又快捷，同時又能促進兩地經濟發

展，他表示今次正好順道看看中山一帶的

發展，「深中通道工程規模這麼大，又適

逢回歸紀念日假期，一行人一定要在通車

這天見證一下。」

觀塘區議員吳承華亦是首發直通巴的座

上客，他讚嘆工程宏偉，直言深中通道的

開通等同「中央在大灣區打通一條大動

脈，令血管更加流通。這不單是 24 公里

的一條通道，亦不單是經濟效益，更多的

是文化的共融及發展！」

他表示，過往也曾駕車或乘直通巴前往

中山，需時3小時，現時大大縮短一半行

車時間，對兩地旅遊及零售業發展有很大

促進作用，形容是雙贏。他並笑言，是次

中山行最重要的是食，「中山的魚及蝦等

河鮮特別美味，一定要大快朵頤。」

◆香港文匯報記者 聶曉輝

港客：國家發展冇得彈

特寫特寫

◆

參
加
中
山
遊
的
團
友
在
旅
遊
巴
駛
進
深
中
通
道
後

興
奮
地
舉
手
慶
賀
。

受
訪
者
供
圖

◆◆港青劉世傑表示港青劉世傑表示，，深中通道海底隧道的景觀燈帶讓人印象深中通道海底隧道的景觀燈帶讓人印象
深刻深刻。。 受訪者供圖受訪者供圖//香港文匯報中山傳真香港文匯報中山傳真

香港文匯報訊 綜合新華社及香港文匯報記者黃寶儀、帥誠報
道，深圳至中山跨江通道6月30日建成開通。中共中央總書記、
國家主席、中央軍委主席習近平發來賀信，表示熱烈祝賀，並向
參與規劃建設的全體同志致以誠摯問候。 ◆相關新聞刊A2-A23
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◆◆66月月3030日日1515時時，，深中深中
通道通車通道通車。。圖為車輛行圖為車輛行
駛上深中大橋駛上深中大橋。。 中新社中新社

香港文匯報記者黃艾力攝
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囑提升灣區基礎設施「硬聯通」和規則機制「軟聯通」水平
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香港文匯報訊 30日上午，深中通道開通活動在西人工島舉行。中共
中央政治局委員、廣東省委書記黃坤明現場宣讀了習近平的賀信並宣布
深中通道開通。
深中通道是深圳至岑溪國家高速公路跨珠江口的關鍵控制性工程，路
線全長約24公里。項目於2017年2月開工建設，歷時7年建成開通，是
全球首個集「橋、島、隧、水下互通」為一體的跨海集群工程。項目通
車後，深圳至中山的車程將從目前約2小時縮短至30分鐘。
作為環珠江口交通網絡的關鍵一筆，深中通道背後的意義不僅是車程
縮短，更代表粵港澳大灣區互聯互通邁出重要一步，激發更多發展活
力。
作為一道天然屏障，珠江口曾讓兩岸城市擁有不同的發展特色——
東岸，先進製造業實力雄厚，科技創新能力強大，產業鏈供應鏈體系
相對完整，但面臨着發展空間受限、要素成本上升的問題。
西岸，可利用可發展產業空間廣闊，土地使用和租金成本相對較低，
但亟需進行產業轉型升級、「輸血造血」。
通車帶來的便利，讓「深圳總部+中山製造」「深圳研發+中山轉化」
等產業合作新模式成為現實。

首天試新者眾 慢車利欣賞
港青劉世傑乘坐朋友的私家車體驗從深圳機荷高速經深中通道前往中
山。「通車第一天，現場車輛非常多，但緩慢行駛也讓我們有機會好好
欣賞整個工程。」在繁忙的車流中，有貼着國旗的私家車，也有掛了統
一旗幟的越野車隊，能充分感受到通車首日大家體驗深中通道的激動心
情。到達中山後，劉世傑又受邀作為體驗官，乘坐機場大巴由中山出發
經深中通道去往深圳寶安機場。對於大灣區民眾而言，深中通道的開
通，為人們拓寬了生活、創業和就業的時間和空間組合。
一橋飛架，超級工程讓「東西兩岸」變為「大橋兩端」，隔海相望的

珠江兩岸實現「海上」牽手，將助推大灣區邁向美好未來。

黃坤明在開通儀式宣讀賀信

習近平指出，深中通道是繼港珠澳大橋後
粵港澳大灣區建成的又一超大型交通工

程，攻克了多項世界級技術難題，創造了多
項世界紀錄。全體參與者用辛勤付出、堅強
毅力，高質量完成了工程任務。這充分說
明，中國式現代化是幹出來的，偉大事業都
成於實幹。
習近平強調，下一步，要管好用好深中

通道，確保安全、順暢、舒適、智慧運
行，充分發揮交通開路先鋒作用，促進珠
江口東西兩岸融合發展，提升粵港澳大灣
區基礎設施「硬聯通」和規則機制「軟聯
通」水平，推進粵港澳大灣區市場一體
化，為把粵港澳大灣區建設成為新發展格
局的戰略支點、高質量發展的示範地、中
國式現代化的引領地提供更好服務保障。


